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! ! ! !上百万一亩的国有土地却以一
万余元低价变卖，国有资产大量流
失，企业负责人大肆敛财，这是发生
在海南高速公路股份有限公司的贪
腐大案。原总经理、法人代表陈波因
收受贿赂!"#$%万元，日前被判处有
期徒刑十五年，没收个人财产 %"万
元，陈波退回的全部赃款上交国库。

随着海南地价一涨再涨，土地
交易成为“腐败高发区”。陈波何以能
将国有资产转换为个人利益？相关土
地审批和监管制度为何形同虚设？

官商联手 倒卖土地
海南高速股份有限公司是一家

上市企业，其中国家股占总股本的
&!$'!(，下属的牛岭发展公司拥有
位于陵水县牛岭东侧地段的 )*+亩
土地。这块交通便利、地理位置十分
优越的区域，计划建设海南东线高
速公路停车场、维修服务站。
早在 &**+年，陈波刚被任命为

海南高速公路有限公司总经理初
期，不少开发商就找他商谈这块土
地的开发。其中，开发商黄爱忠为获
得这块土地用于房产项目开发，向
陈波先后行贿 ,**多万元。
据办案法官介绍，这 )*+亩土

地的用途不能用作房地产项目开
发。陈波和黄爱忠联手谋划，通过股
权转让的形式，一步步将土地的用
途和性质改变，国有资产流失的同
时，陈波和妻子多次收受他人的“好
处费”数百万元。

&**+年 ,月，海南高速以 )*+

亩土地作为出资与黄爱忠的牛岭旅
业公司合作，成立银牛岭公司。于
是，土地使用权由牛岭发展公司过
户到银牛岭公司名下。之后，因为不
能变更 )*+亩土地使用权性质，土
地项目开发一直处于停滞。
“陈波和我一起商议，以政府限

期开发以及投资风险较大为借口，
将其持有的银牛岭公司股权以相当

于这 )*+亩土地的评估价转让。”黄
爱忠说，他多次找陈波提出购买银
牛岭公司股权，表示一定会“感谢”。
在陈波的支持下，一家“酬勤公

司”以 ++*万元的价格购买银牛岭
公司 ++(股权，陈波在签订合作协
议、签发转让股权审批文件等方面
提供了诸多便利。公司法人代表庄
阳说：“股份名义上是我和二姐庄明
华的，实际上是姐夫黄爱忠一人出
资设立，我并没有出资。”

于是，)*+ 亩海南高速公路公
司用于建设停车场、维修服务站的
国有土地，竟然以每亩 -万多元的
价格进入了黄爱忠的私人“腰包”。

动辄行贿 助长贪欲
在案件的审判法官看来，开发

商之所以能在非法倒卖集体土地中
获利，关键是通过“公关”收买了海
南高速的主要领导陈波。
据办案法官介绍，一些开发商

动辄赠送陈波的妻子数万元礼金，
以此作为攀“交情”的筹码，这些受
贿行为都得到了陈波的默许和支
持。陈波手中的权力，让他贪财的欲
望一发不可收。用他自己的话说就
是，把收受好处费当成了理所当然
的事，形成了可怕的“惯性”。
记者采访了解到，海南高速的

东线大路（东红）服务区工程、定安
综合楼工程，甚至是下属公司工程
项目，如游泳池、网球场建设、房屋
装修等工程，陈波都向工程承包建
设人员索要“好处费”，仅海南高速
旗下的金银岛酒店客房装修工程一
个项目，就收取“好处费”.*万元。

大部分承揽工程的开发商向
陈波大肆行贿后，再将工程转包给
建筑企业，从中获利丰厚。黄爱忠
就分别以武汉建工第三建筑有限
公司、海南腾盛建筑安装工程有限
公司、海南省第二建筑工程公司等
多家公司的名义多次中标海南高

速的建筑工程。

大权在握 独断专行
海南高速有限公司的一位知情

人士说，一些开发商和陈波之所以
如此“默契”，除了“利益同盟”外，还
因为他在海南高速公路公司任副总
经理、总经理 #)年里，工程上的事，
大部分是他一人说了算。“本公司的
工程他说了算，就连下属公司的工
程给谁也必须由他定。”
海南省检察院一分院的办案人

员表示，陈波之所以胆大妄为，说到
底在于他重权在握，频频插手本单
位和下属单位的工程，借此敛财。
据记者了解，尽管 )*+亩国有

土地在转让方面存在职务犯罪，但
是从流转程序和手续上是符合规定
的，因此，这 )*+亩国有土地的流失
已然成定局。

新华社记者 傅勇涛 杨冠宇

!据新华社海口 !月 !"日专电"

300余亩国有土地轻易被贱卖
———海南高速原总经理贪腐案追踪

! ! ! !国家卫生计生委 &*日发出通
知，要求从 %月 #日起，在二级以上
医院就医，医患双方要签署协议书，
承诺不收和不送红包及贵重礼品。
一些公立和私立医院都以各种

形式明令禁止医生收受红包，但临
床科室收红包很普遍，“谁敢说自己
没收过红包？尤其是手术科室。”一
名从医 #*多年的主治医生说。
“红包”何以存在？“红包”都有

哪些秘密？卫计委所要求的这一纸
协议，能管住已经飞了这么多年的
“红包”吗？

没有关系送不上
“一辈子也就生一次孩子，谁都

希望少遭点罪。”在东北一家三甲医
院妇产科住院处走廊，一位已进入
预产期的孕妇告诉记者，即使事先
已通过层层关系找了一名优秀大
夫，但家人仍打算送上点“心意”。
“现在普遍有种观念，手术前病

人不给红包医生就不会好好做，这
种逻辑太可笑了。”一名三甲医院神
经外科医生说，“绝大部分医生都希
望手术顺利，不希望自己的病人治
疗出现问题，这跟给不给红包一点
关系都没有。”

这位医生告诉记者，他所接触
到送红包的病人都是托关系硬塞进
来的。“比如有病人一定要某位知名
专家做手术。而专家病人太多了，为
了抢‘专家’，就会给红包。”
“病人是找关系硬塞进来的，都

是熟人介绍的，才会收。要不找到关
系，你塞红包想占个床位还塞不掉
呢。”一名医生说。
他告诉记者，他所在医院曾经

有医生收了一名不熟悉病人的红
包，诊疗非常成功，但病人居然拿着
医生收红包录像告了这名医生。所
以在三甲医院，病人必须通过“熟人
关系!红包”才能住进自己要求的
医院或找到指定专家。这种加塞进
来的病人送红包已成常态，如果不
给，医生甚至会对中间人说他带来
的人“不懂事”。

红包更像人情债
“红包要分清楚是事后感谢还

是事先敲诈，这点很重要。”一位从
业 &*余年的主任医师告诉记者，医
务人员事先告知患者，或者是暗示
患者，如果不给红包可能会在诊疗
上吃点“苦头”，这种就是明显的敲
诈，应当受到严惩。实践中，随着医

学临床诊疗不断规范，医学技术不
断进步和医院间竞争加剧等综合因
素，这种情况已经很少出现。
“如果医生主动索取红包，当然

要受处罚。但是将你情我愿的收受
都定为医生受贿，实在有点冤。”一
位住院总医师说。

而这样的“你情我愿”，更多是
病人表达感激的方式。很多病人治
愈后都会表达对医护人员的感谢，
有的送点礼物，不少人直接给医生
送钱送卡。一名 /01护士说她曾经
与另一名同事轮班照顾一名脑中风
病人长达 &*多天，不仅要干吸痰等
脏活累活，还要日夜值守，最后病人
奇迹般苏醒，家属非常感谢，给了她
一个 #***元的红包。
“如果将患者的疑难杂病治好

了，事后感谢的红包该如何处理？”
一位主任医师坦言，自己遇到的最
大红包是一辆当时价值 &*万元的
轿车。虽然自己当时就断然拒绝，但
也在想：“病已经看完了，患者由濒
临死亡到转危为安，出院后为表示
感谢说要送车，这种到底算不算红
包？如果出院半年后，家属仍坚持
送，该怎么处理？”
不少医生表示，还有一种更加

说不清的“红包”———额外诊疗报酬
绝对禁不了。一名病人家属告诉记
者，她曾托关系找到某知名专家私
下给家人看病，一次出诊费就是近
万元。“整个诊疗也就花了专家两个
小时。专家往返飞机票、四星酒店住
宿、请吃饭，还带家人去山里旅游一
次，最后封了一个 ,***元大红包。
而这还是熟人介绍的人情价。”
除了这类明的红包外，还有一

种“暗”红包更是难以察觉。很多时
候，“红包”并不是以实物现金的形
式而是以“人情债”的形式出现。
“都是熟人，收钱收礼就见外

了。一般都是帮医生办个事，急医生
之所急，才能让医生对病人高看一
眼。”某省会城市一名公务员告诉记
者，他曾帮一名医生的孩子找到优
秀家教，最终考入重点高校，从此
后，他找这名医生看病都很“给力”，
甚至他要找其他科室，这名医生也
会帮忙介绍安排。

资源稀缺是根源
一名省级三甲医院的住院总医

师告诉记者，普通医生在门诊收红
包的机会很少，一般都是病人慕名
而来找比较知名的专家大主任时，

才会递上红包。“有的时候真不想
收，病人太多，根本照顾不过来，但
是碍于熟人情面只能收下来。”
大多数病人是求着好医院的好

医生治疗，所以红包就成为抢夺医
疗资源的手段。“优质医疗资源的稀
缺，使得医患关系难以真正平等。”
一位内科主任医师分析，造成红包
现象屡禁不止的原因仍在于患者太
多，而好医生并不多。
东北地区一家三级医院外科负

责人告诉记者，越是大型综合医院，
越是优秀医生集中的科室，患者就
越多。一些外科医生一天从早到晚
要排 %台左右手术，住院患者更是
多到病房外走廊加床。
一名血管外科医生认为，“医生

收红包屡禁不止的背后，是医疗体
制本身存在问题。”据了解，我国卫
生资源只占世界卫生资源总量的
&(，却要为占世界 &*(的人口提供
医疗服务。这样，就出现了医院就是
“医老大”，名牌医院更是如此。可以
说，只要不扩大卫生资源，只要患者
对医院的选择性不成倍增加，医生
收受红包就不会真正杜绝。

很多医生告诉记者，“明红包”
的数量并不大，很多人收了后直接
打到病人住院账户返还给病人，但
一些额外诊疗的“大红包”依然会
收，因为业内潜规则早已将此视为
合理的劳动收入。

新华社记者

!据新华社北京 !月 !"日专电"

医生“红包”那些说不清的事
———卫计委“红包禁令”的现实观察

! ! ! ! 昨天 #
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